

Sótero del Río Gundián

Sótero del Río Gundián, fue un médico y político chileno, se graduó en 1922 como médico cirujano de la Universidad de Chile. Desempeñó cargos de importancia como ministro de Bienestar Social durante el gobierno de Juan Esteban Montero, sirvió en los gobiernos de Pedro Aguirre Cerda, Gabriel González Videla y Jorge Alessandri Rodríguez, período en el cual como ministro del Interior fue vicepresidente de la república, nunca militó en algún partido político.

El 17 de octubre de 1944 bajo su mandato fue creada la Sociedad Constructora de Establecimientos Hospitalarios, SCEH, de la cual fue su primer presidente, una entidad cuyo fin era diseñar, licitar y controlar la edificación de establecimientos hospitalarios, hasta la fecha no hay ninguna mancha de corrupción, la dictadura de Augusto Pinochet la clausuró en 1982, cuando se pensaba que el Estado jamás iba a volver a construir un hospital.

En diciembre de 1948 se produjo un

incendio en la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile, como estaba a cargo de la SCEH acudió en auxilio y se realizó la construcción del Hospital Universidad José Joaquín Aguirre.

En 1966, el Hospital Sanatorio El Peral ubicado en Puente Alto, también sirvió como base para la facultad de la Escuela de Medicina de la Universidad Católica.

El doctor Sótero del Río, tenía una enfermedad por la cual tuvo que ser tratado en Estados Unidos, un ataque al corazón segó su vida un día 10 de mayo de 1969, en Houston, Texas, sus restos arribaron al país el día 14 de mayo, al día siguiente se realizaron sus funerales y el gobierno de Eduardo Frei Montalva, declaró duelo oficial.

En Iquique, en noviembre del 2007 la entonces intendenta Antonella Sciaraffia anunció la consecución de tres millones de dólares para concretar el anhelado centro Oncológico para Iquique, nuevamente los liceanos Ramsés Aguirre y Rafael Montes estaban a la vanguardia; recién ahora la ministra

de Salud Ximena Aguilera, anuncia que bajo el presente gobierno estaría concluido el centro Oncológico, toda una obligación para ella.

Hay muchos que han olvidado a este ilustre chileno, sin embargo, su mayor reconocimiento es que el mayor y principal hospital público del país lleva su nombre, ubicado en la comuna de Puente Alto, seis estaciones del Metro confluyen para acercar y dar bienestar a la población.

Han pasado 21 años y varios, muchos iquiqueños, el mismo Ramsés Aguirre ha sucumbido ante este flagelo, quién se hace responsable de tanta demora. Es indudable que, si existiera la SCEH, hace mucho tiempo que este Centro estaría construido. Se puede decir sin ninguna estridencia, que este es el legado de la dictadura y de quienes no quieren recorrer las páginas más virtuosas de la historia nacional. Chile no se construyó en el caos como magistralmente lo señalara Jorge Millas.

Iván Cardemil López